

历史资料选编 广东早期工人运动

SPM

南方出版传媒
广东人民出版社

广州	军火	1869年	两广总督瑞麟在广州创办军装机器局，1874年又在增埗设军火局。1886年，两者合并，约有工人200余名。	据孙毓棠：《中国近代工业史资料》第一辑下第1187页。
南海	缫丝	1872年	华侨商人陈启源于家乡南海创办继昌隆缫丝厂，雇用女工六七百人。以后三四年间，南海一带共有大小缫丝厂七十余间，雇用了大批女工，共约10万人。	据孙毓棠编：《中国近代工业史资料》第一辑下。
香港	制绳	19世纪70年代初期	香港麻绳公司雇有中国工人约170人。	徐日彪：《早期香港工人阶级状况》，载《岭南学报》1993年第4期。
香港	水泥	19世纪70年代初期 卢权	香港水泥公司雇有中国工人200—300人。	徐日彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	店员	19世纪70年代 繻倩红	1876年，上海店雇647人，1881年有136人，1889年再增至222人。	徐日彪：《早期香港工人阶级状况》。
广州	洋务	19世纪70年代 编撰	广州各洋行雇用中国工人约300人，其中在住宅、教堂等处做工的洋务工人，共约4000人。	据省港澳工老工人梁国志回忆资料，1965年。
广州	军火	1869年	两广总督瑞麟在广州创办军装机器局，1874年又在增埗设军火局。1886年，两者合并，约有工人200余名。	据孙毓棠：《中国近代工业史资料》第一辑下第1187页。
南海	缫丝	1872年	华侨商人陈启源于家乡南海创办继昌隆缫丝厂，雇用女工六七百人。以后三四年间，南海一带共有大小缫丝厂七十余间，雇用了大批女工，共约10万人。	据孙毓棠编：《中国近代工业史资料》第一辑下。
香港	制绳	19世纪70年代初期	香港麻绳公司雇有中国工人约170人。	徐日彪：《早期香港工人阶级状况》，载《岭南学报》1993年第4期。

广东早期工人运动 历史资料选编

南海	缫丝	1872年	华侨商人陈启源于家乡南海创办 继昌隆缫丝厂，雇用工人百 人。以后三四年间，南海一带共 有大小缫丝厂七十多家，雇用了 大批女工，约10万人。	孙毓棠编：《中国近 代工业史资料》第一辑 下。
香港	制绳	19世纪 70年代 初 卢 权	香港麻绳公司雇有中国工人约170 人。	徐日彪：《早期香港工 人阶级状况》，载《岭 南学报》，1993年第4 期。
香港	水泥	19世纪 70年代 初 卢 权 褚 倩 红	香港青洲英坭公司雇有中国工人 200人。	徐日彪：《早期香港工 人阶级状况》。
香港	店员	19世纪 70年代 初 编撰	1876年香港有店员647人，1881 年有891人，1891年有5222 人。	徐日彪：《早期香港工 人阶级状况》。
广州	洋号	19世纪 70年代 以来	广州约 约30 住宅 人。	《省港劳工老工人梁国 回忆资料》，1965年。
广州	军人	1869年	两广自 机器局。1873年又在增城设军火 局。1885年，两省合并，统有工 人200余名。	孙毓棠：《中国近代 工业史资料》第一辑下。
南海	缫丝	1872年	华侨商人陈启源于家乡南海创办 继昌隆缫丝厂，雇用工人百 人。以后三四年间，南海一带共 有大小缫丝厂七十多家，雇用了 大批女工，约10万人。	孙毓棠编：《中国近 代工业史资料》第一辑 下。
香港	制绳	19世纪 70年代 初期	香港麻绳公司雇有中国工人约170 人。	徐日彪：《早期香港工 人阶级状况》，载《岭 南学报》，1993年第4 期。

SPM
南方出版传媒
广东人民出版社
· 广州 ·

图书在版编目 (CIP) 数据

广东早期工人运动历史资料选编 / 卢权, 禤倩红编撰. —广州: 广东人民出版社, 2015.9

ISBN 978-7-218-10198-9

I. ①广… II. ①卢… ②禤… III. ①工人运动—史料—广东省
IV. ①K261.3

中国版本图书馆CIP数据核字 (2015) 第150388号

GUANGDONG ZAOQI GONGREN YUNDONG LISHI ZILIAO XUANBIAN

广东早期工人运动历史资料选编

卢权 禤倩红 编撰

 版权所有 翻印必究

出版人: 曾莹

责任编辑: 王俊辉 黄良起 沈晓鸣

责任技编: 周杰 黎碧霞 易志华

装帧设计: 侯著洪

出版发行: 广东人民出版社

地址: 广州市大沙头四马路10号 (邮政编码: 510102)

电话: (020) 83798714 (总编室)

传真: (020) 83780199

网址: <http://www.gdp-ph.com>

印刷: 广州家联印刷有限公司

书号: ISBN 978-7-218-10198-9

开本: 787毫米 × 1092毫米 1/16

印张: 22.5 字数: 400千

版次: 2015年9月第1版 2015年9月第1次印刷

定价: 50.00元

如发现印装质量问题, 影响阅读, 请与出版社 (020-83795749) 联系调换。

售书热线: (020) 83780517

前言

广东地区是我国第一代产业工人诞生之地，也是广东工人反侵略反压迫斗争和工会组织活动开展得最早的地区之一。广东工人运动是中国工人运动和中华民族解放运动的有机组成部分。

1845年，英国人柯拜在广州黄埔开办了一个船坞，后来另一些英商收买其全部设备，成立了香港黄埔船坞公司，雇用中国工人1000名；再加上其他船坞，黄埔地区约有中国工人2000名。这是广东地区、也是全国的第一代产业工人。1848年，英国资本家在香港经营航运业，最早在我国香港开设了一家香港水轮公司，雇用了一批中国工人。尔后，英国资本家继续在香港发展航运业，成立了一系列航运公司以及码头、仓库等附属机构。广东各地很多破产农民跑到香港寻找工作，不少人被招雇上船做工，成为了中国第一代海员工人。1920年香港海员便有数万人之众。在外资刺激下，广东一批官僚地主和商人相继兴办了一批民族工业。1872年，华侨商人陈启源于家乡南海创办了继昌隆缫丝厂，雇用女工数百人。以后几年间，南海等地陆续兴办了一批大小丝厂，女工共达十余万人。这是我国出现最早和最集中的一支庞大的近代产业女工队伍。等等。

19世纪50年代起，中国陆续出现了一些自发的工人工会团体组织。清咸丰年间（1851—1861），广州出现过一个打包工人组织成立的“打包工业联合会”，这是中国最早出现的运输工人的工会团体。1904年，广州木匠、石匠及油漆工人曾经联合成立了一个工会。1906年，广州邮务职工自发组织成立了一个名为“邮员俱乐部”的工人团体。在此期间，在广州沙面工作的广州洋务工人800余人，也组织成立了一个名为“惠群工社”的工人团体。这些工人团体都开展过一些活动，都是在中国最早出现的自发的工会组织。

中国工人阶级具有反侵略反压迫的光荣革命传统。1841年，入侵广东的英军在广州郊区三元里一带肆意抢掠。当地农民、打石工人、丝织工人和手工业者等共两万多人，高举抗英的光辉旗帜，奋起抗击，严惩侵略者。1846年，为反抗英法侵略军侵占广州，香港工人举行了中国近代史上第一次反对侵略战争的爱国罢工，给侵略者以沉重打击。1884年，香港工人为反抗法国侵略者挑起中法战争，举行了大规模罢工。造船工人、搬运工人、店员、车夫、轿夫、旅业工人以及船工等，都参加了斗争。这次罢工斗争，成为中国工人阶级反侵略斗争的先声。广

东工人阶级的战斗历程，在中国工人运动史和中华民族解放运动史上谱写了光辉的一页。

本资料集取名广东早期工人运动，定义是：一、时间范围方面，从第一代广东工人阶级诞生至1937年抗日战争爆发。二、地区范围方面，包括广州、广东各县市和香港地区。三、组织活动范围方面，包括三个阶段。第一阶段，从广东工人阶级诞生和组织活动开始，至1924年第一次国共合作实现；第二阶段，从第一次国共合作至1927年大革命失败；第三阶段，土地革命时期的工人运动。

早期广东工人运动的发展与转变具有如下一些特点：

一、广东工人阶级首先诞生于外国资本主义在华开办的企业之中。尔后清政府洋务派官僚在广东举办近代军火工业和官办企业，官僚地主和商人相继在广东兴办民族工业。广东工人阶级队伍也随之成长壮大。至1919年五四运动前后，广东工人阶级队伍达五六十万人（其中香港工人约20万人），大部分集中在香港和广州地区。但广东工人中真正属于产业工人的数量甚少，绝大部分是在规模不大的工厂、手工业工场和市政等行业打工的工人。

二、为维护工人群众的自身利益，同时受到世界工运潮流的影响和孙中山领导的民主革命的鼓舞，广东地区工会团体如雨后春笋般成立起来。至1921年间，广州工会团体有130多个，香港地区也有100多家。粤港这些工会团体中，很多是由前身带封建性的旧式行会、行帮之类的组织转变过来，也有不少工会是赶潮流凑合起来的。当时便有学者指出：“就中有许多工会组织太快，根基未固”，“实际上组织完备的，仍占少数。”^①大部分都“不过是幼稚的职业组合罢了”^②。广州地区众多工会团体，分别隶属于广东机器工会派系、广东总工会派系和互助总社派系等；香港地区众多的工会，则分别隶属于香港工团总会派、华工总会派和机器工会派系等。把持上述粤港两地工会派系的领导人物中，不少是与当局互相勾结的政客、封建行会把头、老板、工头以及无政府主义者等等。他们宣扬阶级调和、劳资协调和无政府主义等理论，维护政府当局、官僚政客和资本家们的利益，压制工人的正义要求，同时打击进步工会的活动等等。上述粤港工会派别，当时社会各界就称之为“黄色工会”。广东共产党组织于1921年成立后，致力于组织成立新的工会团体，在此基础上成立了拥有20多个工会团体的“广东工会联合会”。但因当时广东共产党组织所领导的工会时间较短，活动规模较小，影响不大，因此这一时期广东工人运动基本上为黄色工会所操纵。

三、1924年，国共实现了第一次合作。广东共产党组织和国民党左派合作，致力于工人运动的开展。1924年广州工人代表会成立，成为推动广州地区工会统

^① 陈达：《中国劳工问题》，商务印书馆1927年版，第100页。

^② 蔡和森：《中国共产党史的发展》（提纲），1926年，载《蔡和森的十二篇文章》，人民出版社1980年版。

一运动的指挥部。经过宣传发动，很多原属黄色工会派系的工会团体，转而参加广州工人代表会。省港罢工期间，大量香港工人返回广州参加反帝罢工斗争。1926年他们组织成立了香港总工会，作为推动香港工会统一运动的指挥部。很多工会齐集于香港总工会之下。香港原来的几个工会派系因无形消失了。广东工会统一运动的进行，对加强工人阶级的团结，推动工人运动的发展，促进当时国民革命运动的进行，作出了重要贡献。

四、随着国共第一次合作的实现，国内革命形势的迅猛发展，广东成为了全国国民革命运动的中心。在此革命大形势下，广东工人运动也获得了很大发展，同样渐渐成为全国工人运动的中心。具体表现在：第一，在中国工人运动发展史上，这一时期曾有三次意义重大的会议均在广东举行。这就是1922年5月在广州召开的第一次全国劳动大会；1925年5月在广州召开的第二次全国劳动大会；1926年5月在广州召开的第三次全国劳动大会。这几次大会的召开，宣示着全国工人阶级齐集在中国劳动组合书记部和中华全国总工会的旗帜下，全国工会组织在政治上和组织上实现了团结与统一；同时制定了全国革命形势下发展工人运动的方针政策，带领全国工人群众在民族解放运动中英勇奋斗。广东有关工会积极参与了上述大会的筹划和组织工作。广东海员的杰出领袖林伟民、苏兆征还分别在第二、三次劳大上当选为全总委员长。还要指出的，国际性的太平洋运输工人会议1924年也在广州召开，香港海员总工会（苏兆征为代表）和全国铁路总工会代表中国工人阶级出席了大会。大会的召开，开始了中国工人阶级与国际职工运动的联系。第二，在此时期，广东工人阶级发动了三次震惊中外的反帝大罢工，在全国乃至世界上都产生了重大影响。这就是1922年1月的香港海员大罢工；1924年7月的广州沙面工人大罢工和1925年6月的省港大罢工。在这几次罢工斗争中，广东工人阶级都把斗争锋芒直接指向凶恶的帝国主义者，在斗争过程中充分显示了中国工人阶级敢于斗争，善于斗争和坚持斗争的大无畏革命精神，给予帝国主义者以沉重打击，并且都以取得重大胜利而结束。这些反帝斗争的伟大胜利，大大鼓舞着全国人民的信心和意志，推动着广东工人运动以至全国工人运动的继续发展。第三，在此时期，我国工人运动中的一些重要领导人物，如毛泽东、刘少奇、邓中夏、李森、李立三等，都曾先后前来广东，参与领导或指导广东工人运动的进行。中共广东区委领导人周恩来，在广东领导工作期间，经常关注着广东工人运动的开展。中国共产党的领导人瞿秋白，在广州期间，也曾特意前往全国总工会在广州开办的、专门培训工运骨干的劳动学院演讲。他们在广东期间，着力地指引广东工人运动向前发展，同时也把广东工人运动的斗争经验，介绍到其他地方去。这些事例，不仅是早期广东工人运动中的一大特点，也不愧是中国工人运动史上的一个亮点。

五、1927年4月，国民党当局在广东发动了反革命政变，实行白色恐怖政

策，对广大人民群众进行法西斯式统治。大革命时期蓬勃发展的广东工人运动遭遇了严重摧残。原来的进步工会团体都被解散和迫害。工人群众的多次反抗斗争活动被血腥镇压。再加上这个时期，广东共产党组织执行了一条“左”倾冒险主义的工运政策，使得不少工运革命力量蒙受严重损失。这期间不少工人群众继续进行过一些反抗斗争，但均遭反动当局的残酷镇压。这样一来，土地革命前期在广东工人运动中不断进行过有领导或自发的政治经济斗争，到后期则基本处于停顿状态。

六、土地革命时期，广东地区的工人运动同时在白区和苏区存在。白区（国民党统治区）工人运动如上面所述。苏区工人运动则在中国共产党所领导的东江革命根据地进行。东江苏区工人运动得到大力提倡和扶持。苏区各地纷纷成立了工会团体，召开过多次工人代表会议，好些地方工人群众积极参加了政权建设活动。苏区工运政策主要是为当时革命斗争服务，如工会大力组织工人群众到工厂车间，积极为前线生产军火、被服等用品；工会大力动员工人群众参加红军，上前线杀敌，等等。由于当时苏区面积不大，工业企业较少，工人数量不多，多为手工业工人，因此东江苏区工人运动规模较小、影响不大，但在广东工人运动史上同样占有不可忽略的一页。总之，学习了解中国工人阶级为中华民族解放事业而前赴后继英勇战斗的革命历程，是我们接受革命传统教育的好机会，并将增强我们热爱祖国、建设祖国和服务人民的信念。

20世纪60年代以来，我们在从事教学、出版编辑工作过程中，结合过去所学专业，对中国工人运动史、中共广东地方党史和历史人物等方面进行学习和探索。在探索过程中，我们体会到：做学问，首先要虚心认真学习有关理论，熟悉和掌握有关知识，同时深入收集积累有关资料，然后着手探讨、研究有关问题，形成自己的见解和观点。为了收集有关资料，我们曾经在本地，或者借工作到外地出差过程中，经常抽空到有关档案馆、图书馆、资料室等地方，在对方友好接待下，进行查阅和摘录有关资料。当时工作条件很差，没有相机或复印机等工具，当发现有参考价值的资料时，我们就拿出随身携带的卡片或原稿纸等用品，一字一字地抄写下来。那时候，我们还多次虚心访问过有关当事人或他们的后代，详细记录下他们的意见或回忆资料等。这些工作过程有时是相当艰苦的，但自己心甘情愿，苦中有乐。上述工作时间长了，我们也就慢慢收集积累了比较丰富的有关资料，理论学习也有所提高，渐渐形成一些自己的见解和观点。在此基础上，我们着手撰写了一批有关专题的文章著作，相继在国内一些出版部门和学术刊物中出版发表。总之，我们深切感受到：学问功夫是不能投机取巧、一蹴而就的，而是一个长期不懈、刻苦努力的过程。我们时常记住恩格斯说过的一段话：“即使只是在一个单独的历史实例上发展唯物主义的观点，也是一项要求多年冷静钻研的科学工作。因为很明显，在这里只谈空话是无济于事的，只有靠大

量的、批判地审查过的、充分地掌握了的历史资料，才能解决这样的任务。”^①

多年来，我们还时常记住为自己制定的“座右铭”：老老实实读书做学问，不求功名利禄，做一个业精于勤的读书人；与人为善，以诚挚守信待人；不虚度年华，以自己的研究成果为后人留下一点有用的东西；生活上奉行“三乐”（知足常乐、自得其乐和助人为乐）。

我们还认识到：做学问，只有坚持虚心学习，不断勤奋耕耘，才能继续有所收获。近几年来，我们就广东工人运动史这个专题多年所收集积累的较为丰富的历史资料，着手进行整理，用表格形式编撰了有关早期广东工人运动中广东工人阶级数目情况、广东地区工会团体情况、广东工人阶级组织活动大事纪要和广东工人阶级政治经济斗争大事纪要等篇章，再加上有关历史资料，编撰成这本《早期广东工人运动历史资料选编》的集子。现承出版社领导同志的关怀和支持，准备予以出版，对此我们十分感谢！我们觉得，该书的出版，一方面可以作为我们多年来不断耕耘做学问的一个新成果；另一方面，这本资料集贡献于社会，也可以为有志于这一课题研究的朋友，或者对此课题感兴趣的读者，起到一点提供参考的作用。但此书可能仍存在不少错漏之处，盼望有关朋友给予指正。

最后，我们还想在这里追述我们的一位良师益友——刘明逵同志。刘明逵是中国社科院近代史研究所研究人员，国内知名中国工运史专家，是一位学识渊博、待人诚挚、乐于助人、品德高尚的好人。20世纪60年代，我们在做学问过程中互相认识。他经常热情地向我们介绍有关研究工运史问题的经验体会，无私地向我们提供有关工运史方面的资料。我们向他请教有关研究工运史过程中遇到的一些问题时，他总是及时热情地给予指教。与此同时，我们也多次向他介绍和提供过所了解到或收集到的有关工运史方面的信息和资料。但是我们之间却素未谋过面，只是靠书信来往保持联系。一直到了80年代时，我们才有机会正式见面。大家一见如故，推心置腹，无话不谈，十分亲切。以后我们就一直保持着联系，互相交流。90年代，他主编由中共中央党校出版社出版的14卷大型资料集《中国近代工人阶级和工人运动》时，我们应邀参加了部分的编撰工作。十分可惜的是，前几年刘明逵同志不幸因病逝世。我们对此感到十分难过，现借此书出版的机会，谨表示我们对他深切怀念之情！

作者

2014年12月

^① 见《马克思恩格斯选集》第2卷，第118页。

目 录

前 言

一、广东早期工人阶级数目情况 / 1

(一) 广东早期工人数目情况表 (1845—1937) / 2

(二) 1921—1923 年广州工人数目情况 / 28

二、广东早期工会团体情况 / 29

(一) 广东地区 / 30

1. 1921 年广东工会团体情况 / 30

2. 1920—1929 年广东各地工会情况统计表 / 32

3. 1926 年潮安工会团体名录及会员数目情况 / 47

4. 1926 年广东部分工会团体及会员数目情况 / 48

5. 1927 年清党后广东被解散进步工会名录 / 49

(二) 广州地区 / 52

1. 1921 年广州工会团体情况 / 52

2. 1921 年广州工会之调查 / 55

3. 1921 年广州地区工会团体情况表 / 56

4. 1925 年广州市工会团体名录 / 63
5. 1924 年广州工人代表会所属工会名录 (部分) / 65
6. 1926 年参加广州工人代表大会工会名录 / 67
7. 1925 年广州黄色工会统属工会名录 (部分) / 69
8. 广州工会状况调查表 (1926 年 10 月调查) / 70
9. 1927 年参加广州起义各工会情况调查 / 78
10. 1927 年清党后广州保留黄色工会名录 / 78
11. 广州现存工会情况表 (1930 年 4 月) / 79
12. 广州市工会统计表 (1931 年调查) / 80

(三) 香港地区 / 81

1. 1921 年香港地区工会团体情况表 / 81
2. 1921 年香港工会调查录 / 84
3. 1925 年香港工会团体名录 / 86
4. 1925 年参加省港大罢工各工会团体名录 (部分) / 88
5. 1926 年参加香港总工会代表大会香港工会团体名录 / 89
6. 1929 年香港工会团体情况表 / 91

三、广东早期工人阶级组织活动大事纪要 (1851—1937) / 95

四、广东早期工人阶级政治经济斗争大事纪要 (1841—1937) / 187

一、广东早期工人阶级数目情况



(一) 广东早期工人数目情况表 (1845—1937)^①

地点	行业	年份	主要情况	资料来源
广州	造船	1845 年	英国人柯拜在广州黄埔兴建了一个船坞公司, 招募了一批中国工人。后黄埔地区又相继出现英商于仁船坞公司和美商旗记船厂等企业, 各自招募了一批中国工人。这是广东地区, 也是全国出现的第一批近代产业工人。	汪敬虞、聂宝璋:《关于中国第一代产业工人的斗争资料》, 载《经济研究》1962 年第 3 期。
香港	航运	1848 年	英资在香港设立“广州香港水轮公司”, 雇用了一批中国工人。	刘明逵主编:《中国工人运动史》广东人民出版社 1998 年版, 第一卷, 第 17 页。
广州	造船	1863 年	英商在广州黄埔成立了香港黄埔船坞公司, 雇用中国工人约 1000 名。再加上其他船坞公司, 至 70 年代, 黄埔地区约有中国造船工人 2000 名左右。	汪敬虞、聂宝璋:《关于中国第一代产业工人的斗争资料》。
香港	海员	19 世纪 60 年代	19 世纪 60 年代开始, 外资在香港经营了一系列航运公司, 招募了大批广东破产农民前来做工, 成为中国第一代海员工人。1920 年香港约有香港海员 25000 人, 加上处于失业半失业状态的海员一、两万人, 合共 4 万人左右。	雁声:《香港海员的劳动状况》, 载香港晨报社编:《劳动号》1920 年 5 月 1 日。
广州	军火	1869 年	两广总督瑞麟在广州创办军装机器局, 1874 年又在增埗设军火局。1886 年, 两者合并, 约有工人 200 余名。	孙毓棠:《中国近代工业史资料》第一辑下, 第 1187 页。

① 这份《情况表》是依据多年来所收集有关历史资料编撰而成。

续表

地点	行业	年份	主要情况	资料来源
南海	缫丝	1872 年	华侨商人陈启源于家乡南海创办继昌隆缫丝厂，雇用女工六七百人。以后三四年间，南海一带共有大小缫丝厂七十余间，雇用了大批女工，共约 10 万人。	孙毓棠编：《中国近代工业史资料》第一辑下。
香港	制缆	19 世纪 70 年代初期	香港麻缆公司雇有中国工人约 170 人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》，载《岭南学报》1993 年第 4 期。
香港	水泥	19 世纪 70 年代初期	香港青洲水泥公司雇有中国工人 2000—3000 人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	店员	19 世纪 70 年代	1876 年香港有店员 6471 人，1881 年有 5369 人，1891 年再增至 15222 人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
广州	洋务	19 世纪 70 年代以来	广州沙面租界雇用中国洋务工人约 3000 名，再加上在广州外国人住宅、教堂等处做工的洋务工人，共约 4000 人。	据省港罢工老工人梁国志回忆资料，1965 年。
广州	军火	1874 年	广州机器局开办时有工人约 200 人，1885 年后扩充，雇用工人也相应增加。	孙毓棠：《中国近代工业史资料》第一辑下。
香港	造船	1876 年	香港黄埔船坞公司放弃了在广州的企业，把力量集中到香港，并垄断了香港的船舶修造业，经常雇用中国工人 2500 人，旺季时达 4500 人。	汪敬虞、聂宝璋：《关于中国第一代产业工人的斗争资料》。
广州	造币	1887 年	两广总督张之洞于广州筹建制钱局，后改为广东造币厂。1921 年以前该厂工人达 1000 余名。	《广州劳工状况调查录》，载《东方杂志》第 18 卷第 7 号，1921 年 4 月 10 日。

续表

地点	行业	年份	主要情况	资料来源
广州	机器造纸	1889 年	商人钟星溪于南海创办宏远堂机器造纸公司正式投产, 雇用工人 100 人。	孔祥鸿主编:《广东工人运动大事记》, 广东人民出版社 1998 年版。
广州	造纸	1891 年	广州造纸厂有工人 65 人。	孙毓棠:《中国近代工业史资料》第一辑下。
广州	缫丝	1894 年	广州有机器缫丝厂五六十家, 共工人 9500 人。其中大厂 5 家, 每厂约有工人 700 人。小厂 50 家, 平均每厂工人有 120 人。	孙毓棠:《中国近代工业史资料》第一辑下。
广州	机器造纸	1894 年	广州宏远机器造纸公司有工人 100 人。	孙毓棠:《中国近代工业史资料》第一辑下。
广州	火柴	1894 年	广州义和火柴厂有工人约 200 人。	孙毓棠:《中国近代工业史资料》第一辑下。
香港	苦力	19 世纪末	1871 年香港包括搬运、挑夫、清道夫、粪夫、人力车夫等行业工人, 共有 4876 人, 1876 年 5757 人, 1881 年 6473 人, 1891 年 17531 人。	徐曰彪:《早期香港工人阶级状况》。
香港	轿夫	19 世纪末	1871 年香港有轿夫 884 人, 1876 年有 859 人, 1881 年 980 人, 1891 年 1126 人。	徐曰彪:《早期香港工人阶级状况》。
香港	手工业	19 世纪末	1876 年, 香港包括木匠、泥水匠、石匠、铁匠、铜匠、锡匠、椿米工、裁缝等 8 种行业, 共有手工业工人 7854 人, 1881 年增至 9588 人, 1891 年增至 16991 人。此外, 船具、竹器、藤器、席包、制伞、制鞋、钟表、屠宰、食品、理发、洗衣等手工业工人也数以千计。	徐曰彪:《早期香港工人阶级状况》。

续表

地点	行业	年份	主要情况	资料来源
香港	洋务工人	19 世纪末	洋务工人包括侍者、厨师、保姆、巡夜、轿夫、马夫、杂工等工种。香港 1871 年有 4384 人，1876 年有 8251 人，1881 年有 16428 人，1891 年 6850 人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	海员	19 世纪 80 年代	据官方记载，1870 年香港有海员 1031 人，1876 年有 1517 人，1881 年有 2082 人，1891 年有 3283 人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	制糖	19 世纪 80 年代	香港太古糖房通常有中国工人数百人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	制糖	19 世纪 90 年代	19 世纪 90 年代初期，香港太古糖房中国工人增至 1500—2000 人；90 年代中期，中华火车糖局至少有工人 300 人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	码头	19 世纪 90 年代末	香港九龙码头仓栈公司于 1886 年成立，有工人 800 人，至 20 世纪初增至 1500 人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	华人资本	19—20 世纪之交	当时香港拥有工人 100 名以上的华人企业，有大成机器造纸厂、广福祥机器船厂等。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	各行业	19—20 世纪之交	19 世纪末至 20 世纪初，在香港近代企业做工的中国工人共约 1 万人。	徐曰彪：《早期香港工人阶级状况》。
香港	电车	1904 年	香港电车公司于 1904 年创办，有电车 36 辆，雇工近 300 人。	孙毓棠：《中国近代工业史资料》第二辑上。
广州	电灯	1904 年	商办粤垣电灯公司在广州成立，有技工数十名。	孙毓棠：《中国近代工业史资料》第二辑上。

续表

地点	行业	年份	主要情况	资料来源
广州	水泥	1908 年	粤督岑春煊于广州创办士敏土厂，雇用工人 500 余名。1919 年扩建，雇佣工人随之增加。	《广东经济年鉴》（1940 年度），第 14 编 25 节，第 14 页。
广州	火柴	1908 年	广州及附近各县共有 13 家火柴厂，估计当时约共有 2000 余名工人，其中仅义和公司就有工人约 200 名。	《中国民族火柴工业》，中华书局 1963 年 10 月版。
广州	水泥	1909 年	广东士敏土厂开办时有工人 510 人。	《广东经济年鉴》（1940 年度），第 14 编 15 节，第 16 页。
广东	民族资本工厂	1911 年前	辛亥革命前，据广东 107 个民族资本工厂中 91 个工厂的统计，共有工人 20736 人，另 16 个工厂无人记载。	陈真：《中国近代工业史资料》第一辑，第 38—52 页。
广东	各行业	1915—1916 年	1915 年广东男女工人共 54181 人。1916 年 58403 人，内男工 16148 人，女工 42255 人。	陈真：《中国近代工业史资料》第一辑。
广东	采矿	1916—1917 年	1916 年广东全省探矿工 9162 人，采矿工 107992 人，共 117154 人。1917 年探矿工 6680 人，采矿工 276343 人，共 283000 人。	王清彬等编：《第一次中国劳动年鉴》，北平社会调查部 1928 年版。
广州	派报	1916 年	5 月，广州成立派报总工会，会员有 700 人（全行有 765 人）。	孔祥鸿主编：《广东工人运动大事记》。广东人民出版社 1998 年版，第 15 页。
广州	铁路	1916 年	广九铁路共有工人 440 名，广三路有工人 150 余名。	《民国五年国有铁路各路总况》，载《东方杂志》第 15 卷第 1 号，1918 年 1 月 15 日。
广州	广九铁路	1916—1920 年	广九铁路各级职员及工人人数：1916 年 1256 人，1917 年 1530 人，1918 年 1668 人，1919 年 1540 人，1920 年 1464 人。	王清彬等编：《第一次中国劳动年鉴》。

续表

地点	行业	年份	主要情况	资料来源
佛山	陶瓷行	1918年6月	佛山石湾有陶瓷工人1万余人。	《天声日报》1918年6月15日。
香港	造船	1918年	香港各造船厂约共有工人12000人。	《香港九龙之将来》，载《东方杂志》第5卷第11号，1918年11月15日。
广州	造币	1918年	广东造币厂有工人共203人，其中工匠65人，艺徒83人，长夫54人。	《广东造币厂第一次报告书》，1918年。
潮安	各行业	19世纪末	至1888年，潮州城先后建立了电报局、轮船码头。随后，邮政局、昌明电灯公司相继创办。1906年，潮汕铁路通车。1921年，振文、荣盛、文海等机械印刷厂及励华、耀昌火柴厂创办。至20世纪20年代初，潮安拥有工人3万多人。在农村也有相当部分的手工业作坊，拥有一批手工业工人。	中共潮州市委党史研究室编著：《中共潮安党史》，第4页。（内部出版）
潮汕地区	各行业	1919年初	至1919年初，潮汕地区工人约共10万人，其中产业工人约四五千人，主要从事海员、铁路、码头、电力、纺织等行业。其余绝大部分为手工业工人及服务行业的店员工人，以及盐工、渔工等。	中共汕头市委党史研究室等编著：《中共潮汕地方史》，中共党史出版社出版，第6页。
香港	烟草	1919年6月	香港南洋烟草公司职工，以女工占多数，总计不下4000余人。	《广东中华新报》1919年6月7日。
香港	造船	1920年5月前	当时仅香港黄埔船坞便有造船工人4000名。	《香港罢工纪略》，载《新青年》第7卷第6号，1920年5月1日。
香港	造船	1920年5月前	香港各船坞共有工人9000多人。	《香港罢工记略》，载《新青年》第7卷第6号。